

pourront se régler facilement et avec rapidité. Je crois, cependant, que le Canada et la politique étrangère canadienne auront des objectifs plus précis et pourront agir plus rapidement dans l'intérêt national lorsque des événements imprévisibles se produiront.

Le fait que leur pays mène une politique étrangère indépendante est depuis longtemps une source de fierté pour tous les Canadiens. Cela a été en soi une force d'intégration importante contribuant à l'unité même de notre nation.

À l'avenir, la communauté internationale continuera de s'attendre à ce que le Canada manifeste sa présence et sa participation de façon active. Le reste du monde connaît bien et apprécie fort l'influence positive qu'une politique étrangère canadienne cohérente et unifiée a eue sur la paix, la prospérité et la sécurité dans le monde. Les Canadiens aussi s'attendent à ce que leur grand pays continue de jouer un rôle actif et indépendant sur la scène mondiale.

Nous ne pourrions répondre à ce que l'on attend de nous que si notre pays reste fort et uni.

Et, selon moi, c'est pour cette raison que l'on verra réapparaître la disposition naturelle des Canadiens à la tolérance. Nous avons surmonté la division dans le passé. Nous nous sommes rendus compte que les valeurs et les intérêts que nous avons en commun et qui nous lient sont bien plus importants que ceux qui menacent de nous diviser. Ces principes, ainsi que la détermination et la compétence dont nous avons fait la preuve sur le plan international, porteront sûrement leurs fruits au pays.

Avons-nous exercé une influence? Cela ne fait aucun doute. Exercerons-nous une influence à l'avenir? Il le faut.

À mesure que nous progressons dans le processus de renouvellement constitutionnel de notre pays, il importe de se rappeler que les succès et les réalisations du Canada à l'échelle internationale n'auraient pas été possibles si notre pays n'avait pas été uni. Notre degré de prospérité, notre grand respect des droits de la personne et des libertés, la diversité même que l'on nous envie tant dans le monde entier n'auraient pas été possibles si notre pays n'avait pas été uni.

Vous allez débattre de ces questions au cours des deux prochains jours, mais je suis, pour ma part, absolument convaincue que, grâce à notre politique étrangère, nous avons exercé et nous exercerons encore une influence sur le cours de l'histoire humaine, et, ce qui est tout aussi important, sur le bien-être individuel et collectif de tous les Canadiens.